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如何解决道路拥堵、停车难
的问题？近日，杭州市上城区南
星街道馒头山社区发挥“墙门老
支书”网格议事作用，就大资福
庙前及梵天寺道路交通环境问
题进行专题议事。

活动中，馒头山社区成立由
老支书、辖区单位代表、新乡贤、
区人大代表组成的议事协商小
组，针对停车难问题，做好“直面
群众难点、完善意见收集、有效
沟通解释”三件事，最终确定了
较为合理的解决办法。通过增
加道路隔离、人行横道、收费车
位等，仅10天时间就顺利完成整
治工作，规范了辖区道路停车。

“无论大事小事，只要是居
民关心的事，都可以在‘网格议
事日’商议讨论，网格党支部牵
头第一时间进行处理、协调和反
馈。”南星街道相关负责人介绍，
上城区探索建立“网格议事日”
制度是为了破解基层治理痛点
堵点难点，力争有效推动民情在
网格掌握、矛盾在网格化解、问
题在网格解决、服务在网格开
展。

南星街道美政桥社区成立
了“红邻微管”志愿服务队，以

“网格议事日”为契机，在上城
区助企服务员、人大代表等专
业力量的共同参与下，有效破
解了美政花苑电梯加装问题。

“我家住在六楼，每天都要爬好
几个来回，现在有了电梯，再也
不用爬楼了。”美政社区居民周
可佳说。

通过建立“网格+议事”“党
员 + 能 人 ”“ 坐 诊 + 出 诊 ”等 制
度，南星街道秉承“网格事、网
格议、网格治”的理念，充分发
挥由网格长、专兼职网格员、网
格指导员、居民骨干组成的“1+
3+N”网格力量，将各领域专业
人 才 广 泛 吸 纳 为 议 事 协 商 主
体，将骨干纳入网格智囊团，发
挥“1+1 大于 2”的作用，形成以
社区网格支部为核心的“立体
式”网格议事服务体系。

“我们始终立足群众需求、
问题导向，建强网格基本单元，
推动服务力量在网格汇聚、关键
小事在网格里办、群众诉求在网
格回应，通过‘网格走亲、党群融
心’民情走访联系机制切实走出
了凝聚力、服务力，提升了群众
的获得感、幸福感、安全感。”上
城区委组织部相关负责人说。

网格智囊团 为民来解难
张梦月 许时泽 金陆燕

汪啸林

“全村的保洁员大大减少，
目前只保留 1 名。”近日，杭州市
建德下涯镇丰和村在何义门下
举办了一场“议事会”，丰和村相
关负责人介绍说，在村、企代表
的共同商议下，村里明确了垃圾
集置点、包干公共区域、监督队
人员组成等细节，有效推进“人
人都是保洁员”工作。

据悉，眼下，建德市坚持大
抓基层、重抓党建，推进镇村品
牌重塑，“堂屋议事会”是丰和村
围绕“村+企”合作共赢，强化创
新党建统领基层治理模式。

“丰和村位于建德市经济开
发区核心区块，今年开发区加快
产业转型升级速度，随着大批优
质企业落户，我们又对‘议事会’
进行了迭代升级。”下涯镇相关
负责人认为，加强村企共建是提
升辖区党建领治的重要途径，为
更好推动乡村善治善美、村企融
合发展，今年，下涯镇在议事平
台、协商机制、评价体系等方面，
对丰和村党建品牌“堂屋议事
会”进行了迭代升级。

“比如，现在的议事会升级
成了‘镇+开发区+村+群众+企

业’的五方议事会，并让人大代
表积极参与，有效增强了多方积
极性，推动实现全过程人民民
主。”下涯镇相关负责人介绍说，
在议题的设置方面，丰和村通过
在开发区和村党群服务中心等
阵地完成意见收集，按照党建、
民生、环境、治理、产业、征迁6件
事进行分类后，最终明确下一期
议事主题。

“议事会”通过的事情落实
情况谁来评判？“主要有三个维
度的标准，分别是工作实效性、
群 众 的 满 意 率 与 企 业 的 认 可
度，对办理情况分别给予一至
五星的评定。”丰和村党委委员
陈彩云介绍，多措并举下，“堂
屋议事会”正形成群众说事、网
格理事、五方议事、公开晒事、
闭环办事、民主评事的六步闭
环机制。

截至目前，丰和村共计解决
与新安化工、澳赛诺等企业间关
于用工、用地、政策处理等矛盾
纠纷 200 余起，并有力保障了省
级开发区工程上马、项目落地。
同时，企业积极听取村民呼声，
投资 200 多万元，帮助村里建设
村级道路、自来水蓄水池等民生
实事项目。

迭代堂屋议事会
打造善治新样板
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今年“双节”小长假期间，杭
州市上城区闸弄口街道春晖社区
党群服务中心旁的“裁剪小屋”，
成为周边老人们常去光顾的一个
地方。而这个“裁剪小屋”负责人
张桃，因为她的爱心和巧手，成为
社区最受欢迎的志愿者。

“这个‘裁剪小屋’从今年 5
月份开放以来，每天都有老人拿
着衣服、物料来让我帮忙裁剪、
缝补。最火的项目是装拉链、剪
裤腿。”张桃说，除了小修小补以
外，她在家还会接受一些简单的

“私人订制”成衣裁剪。
问起张桃为何会想到为小

区居民提供裁剪服务，她回忆说，
事情还要从 11 年前说起，那一
年，春晖社区试点推广了党员“先
锋指数”评价管理体系，只要参加
志愿服务，帮助群众解决问题，就
能得到相应积分。“我就是那时候
正式加入志愿者，平时除了剪裁
以外，还参加平安巡逻、垃圾分类
等志愿服务。”张桃说。

“在全市首创党员‘先锋指
数’评价管理体系的基础上，今年
9 月，闸弄口街道推行‘网格堡垒

指数’机制。”闸弄口街道相关负
责人表示，该机制重新梳理志愿
服务、网格议事等“五大类二十
项”工作机制，通过月评价、季赛
马、年总结形式，最终形成网格支
部的“堡垒分值”，有效调动了网
格支部为群众服务的积极性。

截至目前，闸弄口街道已调
动 1000 余名党员力量下沉网格
开展为民服务。如机神社区、天
仙社区开展“红色守望”活动，结
对帮助独居孤寡老人开展服务；
京惠社区结合“网格议事日”，定
期为高龄老人、消防队员提供理
发服务，实现了小事不出网格就
能第一时间解决。

“上城区以闸弄口街道为试
点，全面升级‘网格堡垒指数’机
制，通过科学的评价管理方式，
调动党员干部广泛参与社区治
理服务积极性。”上城区委组织
部相关负责人表示，近期，上城
区还围绕重点任务，集结了一批
志愿力量编组入网帮助群众实
实在在解决问题，在干事创业中
展现基层战斗堡垒作用和先锋
模范作用。

试点“堡垒指数”
志愿服务更有温度

何 旖 许时泽
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什么是美好生活？答案往
往各有不同。对杭州市上城区
凯旋街道南肖埠社区的居民来
说，幸福就是斑驳的门窗修葺
一新，狭窄的路面、拐角渐渐拓
宽，房前屋后的微花园新添不
少绿意⋯⋯看着眼前住了数十
年的老小区，不少居民感慨“大
变样”了，感受到了与新时代同
步的高质量新生活。而这背后
离不开南肖埠人大代表联络站
用心用情点亮群众需求。

“这些钢筋材料要用围挡围
好，以免居民走路碰到。”杭州市
人大代表、南肖埠人大代表联络
站站长梁旭珍叮嘱工人，一起开
展监督的是南肖埠人大代表联络
站的 25 位能力强、经验足、肯办
事的“人大代表+议事成员+居
民”民生实事项目督办小组，他们
定期对南肖埠老旧小区改造过程
进行质量抽查，做好居民群众的
访问调查，通过精准实施“点穴
式 ”监 督 ，守 护 居 民 的“ 住 ”和

“行”。
在监督期间，督办小组还联

合街道、居委会、物业、业委会等

一起梳理包括增设停车位、电动
车充电桩、休闲座椅、健身点、微
花园，加大道路拐角弯度，树种
更新等内容的改造需求清单。

按照凯旋街道对民生实事
项目征集要求，南肖埠人大代表
联络站通过召开座谈会、入户走
访等形式，征求居民群众的意见
建议，形成街道办事处重点民生
实事初步候选项目。人大凯旋
街道工委通过“街道人大工作”
应用场景，开展街道民生实事初
步候选项目公开投票活动，并把
投票结果作为确定街道民生实
事项目的重要依据之一。今年
的 投 票 活 动 累 计 参 与 群 众 达
3000 余人次。最终在街道居民
议事会议上票选产生4个街道民
生实事项目，突出实事选定的

“精准度”。
今年以来，人大凯旋街道工

委对民生实事项目开展监督 16
次，对项目实施安排、建设进度、
建设工期等提出意见建议45条，
力求通过民生实事项目监督闭
环，真正推动实事走远走实，让
人民群众得实惠。

群众需求用心倾听
民生实事走远走实

张梦月 庄 琰 韩 真

楼道是打通基层治理的“最
后一米”。现如今，穿梭于各小区
楼道间的“楼道长”扮演着群众走
访“调查员”、矛盾纠纷“调解员”
等多重角色，成为推动基层治理
现代化的重要力量。

在杭州市钱塘区，现有楼道
长2795人，党员921人。其中，白
杨街道楼道长数量约占钱塘区的
40%，党员数量约占钱塘区三分
之一。他们是城市中最纤细的

“触角”，破解邻里纠纷、占道停
车、私搭乱建、环境提升等诸多与
百姓直接相关的难题，不断增强
小区凝聚力和向心力，持续提升
居民幸福感和满意度。

在白杨街道邻里社区，为进一
步提升网格化服务管理的精细化、
精准化水平，社区依托社企党建联
建，吸纳在职党员、企业员工、骨干
青年加入“1+3+N”网格团队，设
置 53 名“微网格员”，人均管理 65

户，积极发挥居民自治的功能和作
用，实现“小网格”服务“大民生”。

近年来，白杨街道月雅苑社
区将网格化服务管理推上了“新
台阶”。该社区多措并举不断激
发“微网格员”参与基层社会治理
的积极性和主动性，引导他们在
基层治理、消防安全等方面发挥
积极作用，倾力打造“问题解决在
网格，幸福聚集在网格”的基层治
理格局。

此外，由于月雅苑社区大多
为房龄超 20 年的老旧小区，居民
缺乏家门口的议事场所。为解决
此类问题，该社区充分整合打造
可利用场所，鼓励辖区企业共建
共享阵地。目前，月雅苑社区7个
网格已实现议事阵地全覆盖。

大北社区则从“找到人、培养
人、用好人”三个维度出发，着力
打造楼道长队伍。该社区通过与
楼道长建立双向互动机制、推进

“社工+楼道长”联动模式等方式，
确保居民诉求及时得到反馈、社
区服务及时送达，实现暖心服务

“一呼百应”。
与此同时，大北社区还培育

了“四季邦邦”“文明找茬”“晚晴

互助”等 8 支小区志愿服务队，由
楼道长参与组织管理，全年常态
开展垃圾分类、平安巡逻、关爱弱
势群体等志愿服务活动，凝聚楼
道内的“人情味”，构建共建共治
共享的幸福家园。

凝聚多方力量 打通治理末梢神经
张腾飞 娄晓涵
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“小区办起‘吐槽大会’，居民
可以畅所欲言提意见，我们也可
以有针对性地解决问题。”近日，
杭州市建德洋溪街道江城嘉苑楼
道长刘建丽对家园发生的改变感
触颇深，她说，全新的议事方式，
激发了小区居民、业委会、物业、
楼长代表、志愿者等群体参与基
层治理的积极性，短短 1 个月，已
经解决小区“烦心事”20余件。

用“有邻有趣”的活动助力
“众人的事情由众人商量着办”，
是洋溪街道基层品牌重塑的亮点
之一。据悉，江城嘉苑小区的品
牌重塑不仅仅打造了“有邻有趣”
的活动，还有阵地提升、机制提升
等四大行动。

洋溪街道相关负责人说，为有
效化解部分隐患矛盾纠纷、加强居
民融合沟通，一方面洋安社区坚持

社区坚持两委干部与辖区民警每
日会商研判，持续抓实基层基础大
排查，截至目前共计投入街社干部
70 余人，网格力量 200 余人，摸排
住户累计8000余人。

与此同时，共建共治共享的

氛围也在洋安家园小区日渐浓
厚。“以前是带着任务开展入户走
访，现在大家都有了感情，他们平
时也喜欢到我家里做客。”洋安家
园小区网格员谢鸿山说，在洋安
家园小区的基层品牌重塑过程

中，“入户做客”变“双向做客”成
为这里的特色亮点。

洋溪街道重塑基层品牌过程
中，也有新力量的加入。据悉，洋
溪街道目前正以在职党员进社区
服务为载体，全力做好在职党员
社区报到服务工作。最近，洋溪
社区在职党员甘家福积极参与社
区“每天劳动一小时”，整治楼道
牛皮癣，清理过道杂物，服务活动
安排得满满当当。

“我们通过每周发布活动计
划，安排专人负责，从而确保在职
党员每周至少参加3次以上社区服
务。”建德市组织部相关负责人说，
下一步，建德市各级基层党组织和
广大党员干部将以基层品牌建设
为契机，凝聚广泛共识，汇聚最大
合力，以最振奋的精气神，为建德
市打赢“经济翻身仗”贡献力量。

议事“有邻有趣”重塑基层品牌
朱秋燕
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志愿者宣传“人人都是保洁员”工作 （下涯镇供图）

南星街道海月桥社区网格议事会 （南星街道供图）

“裁剪小屋”负责人张桃为居民开展剪裁服务 （闸弄口街道供图）

人大凯旋街道工委对南肖埠老旧小区改造进行质量抽查 （凯旋街道供图）

白杨街道邻里社区开展网格议事会 （白杨街道供图）


